
針對梁、游「雙邪」宣誓問題的司法覆核開審在即，但比審理結果更重要的是全國人大的

釋法。釋法是人大的憲制權力和責任。全國人大常委會及時、主動、全面地作出釋法，作為

香港高等法院審理的法律依據，才能從根本上消除此類案件審理的不確定性，從而減少香港

的政治震盪，遏制「港獨」勢力亂港、禍港、害港，遏制「雙邪」之流分裂國家。
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人大主動釋法 遏制「港獨」入會

梁、游「雙邪」違法辱華，激起全城憤怒。特首梁振
英就梁頌恆、游蕙禎兩人議員資格的司法覆核，將於本
周四在高等法院開始審理。人們普遍關心審理結果，希
望特區高等法院秉持基本法原則和要義，確認「雙邪」
已依法自動喪失立法會議員資格。這個良好願望固然值
得讚許，但筆者認為，比審理結果更重要的是全國人大
的釋法。只有全國人大及時、主動、全面地作出釋法，
作為香港高等法院審理的法律依據，才能從根本上消除
此類案件審理的不確定性。

人大釋法是憲制責任
在這起案件中，香港特區行政機關和立法機關對基本
法理解不同，由香港審判機關裁決。由於審判機關的裁
決必須依法依章，如何裁決就非常重要。假如審判機關
對基本法的理解不準確、把握不到位，作出不公正的裁
決，將影響深遠。因此，在審判機關作出最終裁決之
前，全國人大應當主動釋法，使審判機關的依據更加準
確、可靠。
全國人民代表大會是國家的最高權力機關，憲法和基
本法都是由全國人民代表大會通過實施的，全國人民代
表大會閉會期間，由其常委會行使權力。全國人大常委
會行使對基本法的解釋權，是履行憲制責任，並非如某
些人所說的是「干預香港內部事務」。理由有二：

其一，涉及到國家主權和領土完整的事情，不是香港
內部事務。基本法第一條規定：「香港特別行政區是中
華人民共和國不可分離的部分。」 第十二條規定：
「香港特別行政區是中華人民共和國的一個享有高度自
治權的地方行政區域，直轄於中央人民政府。」梁、游
「雙邪」在宣誓就職儀式上用「香港國家」代替「中華
人民共和國香港特別行政區」，展示「香港不是中國」
的橫額，公開否認中國對香港的主權，極力宣揚「港
獨」，觸犯了基本法第一條和第十二條，事實清晰，證
據確鑿，不容抵賴。
其二，基本法明確了全國人大常委會的釋法權力。

基本法第一百五十八條第一款規定：「本法的解釋權
屬於全國人民代表大會常務委員會。」那麽，針對具
體情況，全國人大和香港特區法院是如何分工的呢？
該條第二款規定，香港特別行政區自治範圍內的條
款，授權香港特區法院自行解釋。第三款規定：「香
港特別行政區法院在審理案件時對本法的其他條款也
可解釋。但如香港特別行政區法院在審理案件時需要
對本法關於中央人民政府管理的事務或中央和香港特
別行政區關係的條款進行解釋，而該條款的解釋又影
響到案件的判決，在對該案件作出不可上訴的終局判
決前，應由香港特別行政區終審法院請全國人民代表
大會常務委員會對有關條款作出解釋。」非常明確、

貼切和到位！

徹底遏制「港獨」需要人大全面釋法
回歸以來，人大釋法出現過四次，可劃分為三類情

況：第一種情況是由特區政府提出的。1999年的「雙非
案」、2005年的「特首任期」；第二種情況是由特區終
審法院提出的，即2011年的「剛果案」；第三種情況
是全國人大常委會主動釋法，即2004年的普選問題。
由此可以看出，在涉及到處理具體問題時，一般由特區
行政機關或審判機關申請釋法，在涉及到重大原則問題
時，全國人大常委會主動釋法。而這一次的司法覆核
案，涉及到國家主權和領土完整，涉及到「一國兩制」
在香港的準確落實，涉及到基本法的憲制地位，涉及到
中央與香港的關係，還有什麽比這更重要的呢？人大主
動釋法，理所當然。
人大釋法，一般不會輕易啓動。那麽，此番釋法不應

該局限於此案的審理，而應針對「港獨」問題進行全面
系統的司法解釋，令香港法院今後在審理類似案件時擁
有精準可靠的法律依據。應該從立法會議員參選資格的
審查、選舉過程的宣傳、宣誓就職儀式等各個環節作出
司法解釋，全面「禁獨」。比如，不能只是限於針對立
法會宣誓問題，還須同時解决「港獨」分子被取消參選
立法會資格而向高等法院提出的選舉呈請問題。同時，
應該清晰地指出法律的自動生效機制，令「港獨」分子
無空子可鑽。全國人大常委會作出全面系統的司法解
釋，有利於特區政府修訂法例，形成上下銜接的「禁
獨」網，確保全面準確地落實「一國兩制」，確保維護
香港的繁榮穩定，確保維護國家安全、主權、領土完整
與發展利益。

人大及早釋法可減少政治震盪
决不能讓「港獨」分子當議員，這是
香港的民心所向。梁、游「雙邪」違法
辱華事件發生後，已有百萬市民聯署要
求「踢走」梁、游；「雙邪」上周強闖
立法會，也有上萬名市民聚集立法會外
抗議，事實已經清晰地表達了香港的主
流民意。「雙邪」唯一的盾牌是：「民
選議員，不得剝奪」，但他們閉口不談自己欺騙選民的
事實，以欺騙手段得來的選票難道能反映真實民意嗎？
儘管踢走「雙邪」的民意如潮，但問題的最終解決要

靠法律，而一旦陷入司法拉鋸戰，將耗時數月、甚至數
年，又是一個漫長的過程。在此期間，「港獨」分子和
反對派又可趁機作亂，香港社會將陷入長期政治爭鬥。
比如，如果高等法院對基本法理解有偏差，判定特區政
府敗訴，梁、游得以就任立法會議員，那麽，依據基本
法第七十七條規定：「香港特別行政區立法會議員在立
法會的會議上發言，不受法律追究。」梁、游就可堂而
皇之地把立法會變成「播獨」平台，肆無忌憚地攻擊基
本法和「一國兩制」，喪心病狂地進行辱華辱共，而其
他「港獨」分子在立法會外搞事，「議會政治」與「街
頭政治」裡應外合，則香港亂成了一鍋粥，而亂的成本
最終全由全體港人買單。
香港不能亂，香港經不起折騰。這是香港各界的共

識，是中央政府的要求，是全國人民和全球華人的企
盼。值此關鍵時刻，只有全國人大及早、全面釋法，防
患於未然，才能減少政治震盪，遏制「港獨」勢力亂
港、禍港、害港，遏制梁、游之流分裂國家。

屠 海 鳴

屠海鳴 中國和平統一促進會香港總會常務副會長 香港僑界社團聯會永遠名譽會長 中華海外聯誼會理事 上海市政協常委

鴿黨自稱有廉署高層報料
今年7月，林卓廷及何俊仁召開記

招，評論廉署人事變動、前署理執行
處首長李寶蘭離職、特首梁振英UGL
等一連串案件，其間不斷聲稱根據廉
署「內部消息」、「來自廉署相當高
層的消息」等，曾擔任廉署調查主任
的林卓廷更「引述三名廉署消息人士
透露」，令社會關注廉政公署的獨立
性及公正性。
根據《防止賄賂條例》第30條1b，
「公眾、部分公眾或任何特定人士披
露該受調查人的身份或該受調查人正
受調查的事實或該項調查的任何細
節，即屬犯罪，一經定罪，可處罰款

2萬元及監禁1年」。
「23萬監察」王國興、梁子穎、莫

健榮昨午到廉政公署總部，高叫「徹
查內鬼」、「掃除無間道」、「保廉
署清譽」等口號，並向廉署提交請願
信及舉報。

損公信力應繩之以法
王國興指，對於有廉署人士披露內

幕消息感到十分震驚，認為林卓廷及
何俊仁聲稱根據廉署內部消息，「一
係佢哋虛構，如果唔係虛構，就係廉
署高層內部裡面有內鬼，有無間
道」，嚴重影響廣大市民對廉署的信
心，尤其市民向廉署舉報及投訴，都
希望「廉署保密，密密實實」，保障

舉報者和調查內情的私隱。
他認為，林卓廷及何俊仁以聲稱可

靠的消息，指控廉署已「進入黑暗時
代」，嚴重打破了廉署保密的金漆招
牌，更暴露某些政治團體議員或政治

人物，以非法勾結、洩露機密等，以
期達到不可告人的目的。王國興指，
廉署應當向林卓廷及何俊仁調查該
「消息來源」，將違法者繩之以法，
以正視聽。

林卓廷洩案情
王國興促捉鬼

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）時為民主黨總幹事

的林卓廷及立法會議員何俊仁，在今年7月舉行記者

招待會時，聲稱收到廉政公署「內部消息」，得知廉

署向特首辦索取UGL資料等案情。「23萬監察」、

前立法會議員王國興昨日指，洩露廉署調查內情是嚴

重的刑事罪行，一經定罪最高可判入獄一年。王國興

昨與其他成員到廉政公署總部舉報及遞交請願信，要

求廉政專員徹查內鬼，確保廉署獨立、公正執法。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港大學牙醫學院昨日舉行
酒會，慶祝獲QS全球大學學科排名報告評審為全球第一。主
禮嘉賓、特區行政長官梁振英昨晚在facebook發帖，指自
1982年以來，香港大學牙醫學院便提供世界級的牙科訓練，
並為香港培養出不少傑出的牙科人才。今天，香港每3位牙
醫便有兩位由香港大學牙醫學院培養。港大牙醫學院的研究
更是世界知名，「再次恭賀香港大學牙醫學院。」

特首賀港大牙科全球第一

香港文匯報訊（記者 陳文華）工聯會日前與特
首梁振英會面反映勞工訴求，敦促政府在2017年施
政報告中正視打工仔權益，改善就業、薪資問題。
工聯會立法會議員陸頌雄指出，根據政府統計處資
料，過去11年本港GDP增加82%，但打工仔工資
扣除通脹後則只有0.5%的增幅，幾乎無升過。另佔
全港打工仔總數42.8%的「製造」、「進出口貿
易、批發及零售」、「運輸」及「金融及保險活
動」四大行業從業員薪金更跌破「沙士價」，11年
間只跌未升。

陸頌雄：GDP增82% 恒指翻倍
根據政府統計處資料，本港GDP由2004年至

2015年有82%的升幅，恒生指數升99%，打工仔名
義工資指數升45.7%，但扣除通脹後只有0.5%的升
幅。打工仔不但難分享經濟發展成果，更要承受高
物價、高樓價壓力。
另外，「製造」（-4.6%）、「進出口貿易、批
發及零售」（-6.1%）、「運輸」（-9.4%）、「金
融及保險活動」（-1.4%）的實質工資指數分別錄
得不同程度的跌幅。四大行業就業人數佔本港總就
業人口的42.8%。
陸頌雄指出，四大行業中跌幅最大為運輸業，有
9.4%的跌幅，10年前本港貨車司機的月薪約3萬

元，現跌到不足兩萬元。他認為，運輸業跌幅主要
與行業萎縮有關，包括貨櫃碼頭萎縮導致社會對運
輸業需求下降。
陸頌雄表示，打工仔工資偏低與其他經營成本增

加包括樓價、租金高，及本港產業結構單一等有
關，因而壓縮打工仔工資增長空間。而錄得「只跌
未升」的四大行業則與該行業面臨萎縮有關，面對
行業萎縮及經營成本增加，僱主會透過壓縮工資彌
補其他方面的損失。
「經濟結構的問題積習難改，好難在四五年間有

翻天覆地的改變，特首在5年間已開展很多工作，
未來在產業多元化方面仍有很大改善空間。」陸頌
雄指出，兩周前工聯會與特首梁振英會面反映打工
仔訴求，希望在其任內最後一份施政報告中，加入
落實相關內容。梁振英也在會面中引用其他數據指
出，香港相比其他地區包括新加坡等地，存在打工
仔人工偏低的問題。

周聯僑倡擴職學資助行業
工聯會職訓就業委員會主任周聯僑指出，政府於

2014年吸納建造業「先聘請，後培訓」計劃經驗，
推出「職」學創前路先導計劃，政府與商家合作，
向打工仔提供津貼、職學金及特定薪酬，鼓勵其持
續進修。

周聯僑建議政府將計劃由目前只在零售、汽車、
印刷、鐘錶、機電業及建造業等6個行業試行，擴
展至飲食、酒店、美容美髮、保安、安老、民航六
大行業。並提升培訓津貼及薪酬水平，提升計劃吸
引力。
工聯會飲食業職工總會主席郭宏興則呼籲政府支

持業界舉辦大型技能比賽，成立包含勞工界在內的
「職業教育專責小組」，負責推動及監察改革職業
教育的工作，防止職業教育的改革方向與上班族的
需要脫節。

打工仔人工扣通脹 11年僅升0.5%

行政長官梁振英昨於行政長官辦公室會見區議會
主席，諮詢他們對2017年施政報告及2017/18年度
財政預算案的意見。民政事務局局長劉江華和財經
事務及庫務局副秘書長（庫務）黎志華亦有出席。

諮 詢 意 見
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香港文匯報訊（記者 陳庭佳）反對派為攻擊特首
梁振英，無所不用其極，包括聲稱他人緣欠佳「無朋
友」。新聞統籌專員馮煒光昨日撰文在報章反駁，指
梁振英任特首前熱心公益，更團結多個專業團體協助
內地發展，「若CY真的沒朋友，何來這麼多『梁
粉』？」他又批評個別親反對派傳媒只報道不利梁振
英的內容，質疑做法對人不對事，「這些人是為一己
私利，或者（還）是為香港人？」
有報章昨日刊登馮煒光題為《CY無朋友？梁粉

從何來？》的文章。他表示，有人在過去5年不斷
人格謀殺梁振英，「四處說CY沒有朋友便是一
例。他們說梁沒有人緣，但每當有人獲委任公職
時，同一批人便大叫梁振英又委任『梁粉』？若
CY真的沒朋友，何來這麼多『梁粉』？」
他指出，梁振英任特首之前，是大批組織的委員

或負責人，包括中學的校友會、工商團體、專業團
體、慈善團體，而15年前內地的專業服務市場還未
完全開放，梁更團結了10個專業團體，組成專業聯
盟，「梁像是沒有朋友，沒有人緣的人嗎？」

質疑反對派傳媒為私利
馮煒光說，梁振英落區時會遇到刁鑽的問題，
但會從容回答，批評有傳媒只報道尖銳提問，卻
不報道梁的回應，「在這些反中反共媒體的無日
無之的傳播下，一些人便會有錯覺，但筆者親眼
目睹多次很多市民替CY不值……針對梁振英的無
理攻擊，是否對人不對事？或者被別有用心的媒
體/利益集團所利用？這些人是為一己私利，或者
（還）是為香港人？」

■工聯會指出，打工仔薪資11年間原地踏步，分享
不到經濟發展的成果。左起：工聯會郭宏興、陸頌
雄、周聯僑、梁芳遠。 陳文華 攝

■王國興等昨到廉政公署總部舉報及遞交請願信，要求廉政專員徹查內鬼，
確保廉署獨立、公正執法。 彭子文 攝


